
НАРОДНОЕ СОБРАНИЕ (ПАРЛАМЕНТ) 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПРОТОКОЛ
публичных слушаний по проекту закона 

Карачаево-Черкесской Республики № 396-VI 
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской 
Республики на 2023 год и на плановый период 2024 и

2025 годов»

18 ноября 2022 г. г. Черкесск

На публичных слушаниях присутствовали члены оргкомитета по 

проведению публичных слушаний, граждане Карачаево-Черкесской 

Республики, депутаты Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 

Черкесской Республики, Контрольно-счетная палата Карачаево- 
Черкесской Республики, Главное правовое управление Народного 

Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики и Главное 

правовое управление Правительства Карачаево-Черкесской 

Республики, Уполномоченный по правам ребенка, Уполномоченный по 

правам предпринимателей, представители профсоюза, представители 

Правительства Карачаево-Черкесской Республики, министерств и 

ведомств Карачаево-Черкесской Республики, органов местного 

самоуправления, прокуратуры Карачаево-Черкесской Республики и 

иные приглашенные лица (списки прилагаются).

Председательствует на публичных слушаниях заместитель 

Председателя Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской 

Республики Д.Р. Смакуев.
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Протокол ведет референт протокольного отдела Управления 

документационного обеспечения Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики, секретарь оргкомитета 

Т.М. Байрамкулова.
На рассмотрение вынесен проект закона Карачаево-Черкесской 

Республики № 396-VI «О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской 

Республики на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов».

Ход слушаний.
Председательствующий ознакомил присутствующих с порядком 

проведения публичных слушаний.

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, выступил с докладом по рассматриваемому вопросу, изложил 

параметры основного финансового документа, статьи доходов и расходов в 

соответствии с требованиями бюджетного кодекса, федеральных и 

региональных кодексов. Также выделил основные моменты из значимых 

изменений налогового законодательства, доложил об основных 

характеристиках проекта республиканского бюджета на 2023-2025 гг. 

Рассказал о введении единого универсального пособия, которое объединяет в 

себе ряд выплат, установленных в этом году. Отметил, что все 

единовременные выплаты, которые были установлены Главой Карачаево- 

Черкесской Республики, сохраняются. Уточнил, что проект 

республиканского бюджета Карачаево-Черкесской Республики на 2023 год и 

на плановый период 2024 и 2025 гг. имеет ярко выраженную социальную 

направленность.

Председательствующий предоставил слово Председателю Комитета 

Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по 

бюджету, финансам и налогам Гочияеву А.Х.
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Гочияев А.Х., Председатель Комитета Народного Собрания 

(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по бюджету, финансам и 

налогам, отметил самую острую проблему -  дополнительное лекарственное 

обеспечение. Выступил с предложением увеличить бюджетные ассигнования 

на лекарственное обеспечение системы здравоохранения и отдельных 

категорий граждан.

Председательствующий прокомментировал данный вопрос, 

вспоминая о тяжелом времени распространения ковид-инфекции, 

поблагодарил Министерство республики, Главу Карачаево-Черкесской 

Республики, врачей и медсестер за спасение большого количества жизней.

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, выразил понимание значимости данной проблемы и уточнил, 

что после рассмотрения во втором чтении федерального закона вопрос 

можно рассмотреть дополнительно.

Председательствующий предоставил слово Председателю Комитета 

Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по 

природным ресурсам, природопользованию и экологии Власенко Н.Н.

Власенко Н.Н., Председатель Комитета Народного Собрания 

(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по природным ресурсам, 

природопользованию и экологии, рассказала о том, что сейчас вопрос о 

нехватке средств на лекарственное обеспечение стоит очень остро и 

выразила надежду на то, чтобы при рассмотрении была какая-то 

фиксированная сумма добавлена к той сумме, которая уже есть.

Председательствующий предоставил слово заместителю 

Председателя Правительства Карачаево-Черкесской Республики 

Суюнчеву М.Х.

Суюнчев М.Х., заместитель Председателя Правительства Карачаево- 

Черкесской Республики, дал разъяснение о том, что Правительство уделяет 

этому вопросу особое внимание. Отметил, что в прошлом году
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Правительство сделало существенный шаг к тому, чтобы полностью 

удовлетворить все проблемы, которые возникают, но в данное время такой 

возможности нет.
Председательствующий предоставил слово заместителю 

Председателя Комитета Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 

Черкесской Республики по бюджету, финансам и налогам Эркенову С.Н.

Эркенов С.Н., заместитель Председателя Комитета Народного 

Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по бюджету, 

финансам и налогам, обратился с предложением предусмотреть увеличение 

бюджетных ассигнований на организацию отдыха и оздоровление детей в 

связи с подорожанием продуктов питания и годовой инфляции на 12%. Внес 

предложение проиндексировать уровень затрат по данной статье на процент 

инфляции, заложенной в федеральном бюджете.

Суюнчев М.Х., заместитель Председателя Правительства Карачаево- 

Черкесской Республики, отметил, что Правительство мониторит данный 

вопрос и в соответствии с этим будет предусматривать следующие действия.

Председательствующий предоставил слово Председателю Союза 

«Карачаево-Черкесское объединение организаций профсоюзов» Карачаево- 

Черкесской Республики Айбазовой Р.К.-Г.

Айбазова Р.К.-Г., Председатель Союза «Карачаево-Черкесское 

объединение организаций профсоюзов» Карачаево-Черкесской Республики, 

выступила о негативной ситуации, сложившейся в бюджете, когда из года в 

год перечисляется одна и та же сумма, рассказала о необходимости начать 

увеличивать сумму, предусматриваемую на организацию отдыха и 

выздоровление детей.

Председательствующий предоставил слово Уполномоченному по 

правам ребенка в Карачаево-Черкесской Республике Бондаренко Н.А.

Бондаренко Н.А., Уполномоченный по правам ребенка в Карачаево- 

Черкесской Республике, рассказала о том, что ежегодно организация летнего
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отдыха выезжает в лагеря, смотрит не только качество продуктов, но еще и 

педагогический состав. Первой проблемой озвучила тот факт, что за счет 

того, что выделяются не большие средства на содержание ребенка, дети не 

получают должных продуктов, в том числе и фруктов. Вторая проблема 

заключается в том, что лагеря экономят на количестве педагогов, за счет чего 

ухудшается качество предоставляемых услуг, что приводит к достаточно 

негативным явлениям.

Председательствующий дал разъяснение по поводу нехватки фруктов, 

рассказав о том, что Глава Карачаево-Черкесской Республики уделяет 

большое внимание развитию садоводства в республике, и выразил надежду 

на то, что и Парламент, и Глава республики сделают все необходимое для 

того, чтобы дети получали достаточное количество витаминов бесплатно и 

что этот вопрос будет решен в следующем году.

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской

Республики, выразил понимание значимости данной проблемы и сказал, что 

Министерство финансов однозначно рассмотрит и, возможно, увеличение 

будет больше, чем на 5,5%.

Председательствующий предоставил слово помощнику Прокурора 

Карачаево-Черкесской Республики Мироненко Е.Н. •

Мироненко Е.Н., помощник Прокурора Карачаево-Черкесской 

Республики, выступила с проблемой нехватки предоставления жилых 

помещений детям-сиротам, рассказав о следствии сложившейся негативной 

ситуации, отметила значительный рост за последние годы числа обращений 

лиц из числа детей-сирот в суды, через органы прокуратуры и 

самостоятельно. Также пояснила, что на сегодняшний день из-за отсутствия 

денежных средств остается не исполнено 81 судебное решение в этой части, 

и планируемая настоящим законопроектом сумма составляет всего 3% от 

необходимой суммы для погашения обязательства республики по 

предоставлению жилья перед всеми нуждающимися сиротами. Выступила с
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рекомендацией увеличить средства на предоставление жилых помещений 

детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из их 

числа по договорам найма специализированных жилых помещений.

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, пояснил, что, учитывая что цены на квартиры поднялись, после 

принятия законопроекта во втором чтении Министерство финансов вернется 

к данному вопросу.

Председательствующий выразил опасение относительно того, что 

республиканского бюджета не хватит на решение такого рода вопросов, в 

связи с этим выразил мысль, что нужно обратиться в федеральный бюджет за 

решением данного вопроса.

Председательствующий предоставил слово заместителю директора 

республиканского государственного бюджетного учреждения Карачаево- 

Черкесского книжного издательства Хасанову Х.Б.

Хасанов Х.Б., заместитель директора республиканского 

государственного бюджетного учреждения Карачаево-Черкесского книжного 

издательства, доложил, что в связи с тенденциями оптимизации за последние 

10 лет произошло большое сокращение штата и уменьшение количества 

выпускаемых изданий. В связи с этим обратился с просьбой предусмотреть 

увеличение бюджетных ассигнований на издание детской, художественной, 

исторической, научной литературы на языках титульных народов КЧР.

Председательствующий предоставил слово заместителю 

Председателя Комитета Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 

Черкесской Республики по бюджету, финансам и налогам Дураевой Ф.И.

Дураева Ф.И., заместитель Председателя Комитета Народного 

Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по бюджету, 

финансам и налогам, дала разъяснения о том, что ситуация с изданием 

литературы на родных языках действительно находится в плачевном 

состоянии, в связи с этим выразила надежду на понимание и поддержку со
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стороны Правительства в решении этого вопроса.

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, согласился с тем, что данная проблема заслуживает внимания со 

стороны Правительства и сказал, что по итогам публичных слушаний будут 

собраны документы и рассмотрен данный вопрос.

Председательствующий предоставил слово жительнице Карачаево- 

Черкесской Республики Кукаевой А.У.

Кукаева А.У., жительница Карачаево-Черкесской Республики, 

выступила с вопросом - планируется ли увеличить количество семей, у 

которых будет возможность получить меры социальной поддержки по 

программе «Молодая семья»?

Председательствующий предоставил слово Министру по делам 

молодежи Карачаево-Черкесской Республики Тоторкулову И.И.

Тоторкулов И.И., Министр по делам молодежи Карачаево-Черкесской 

Республики, отчитался за проделанную работу Министерства за 2021-2022 

годы, отметив тот факт, что та работа, которая могла проводиться со стороны 

Министерства, проделана на 98%. Отметил, что в этом году, при поддержке 

Прокуратуры Карачаево-Черкесии, Министерства строительства Российской 

Федерации, был внедрен в Карачаево-Черкесскую Республику, по 

инициативе Министерства по делам молодежи, программный продукт, суть 

которого заключается в том, чтобы сделать очередь электронной, что 

позволяет минимизировать недопущение коррупционных проявлений.

Каппушева Л. И., Г лава регионального исполкома ОНФ в Карачаево- 

Черкесской Республике, выступила с вопросом - собирается ли 

Министерство по делам молодежи до конца 2023 года закрыть обязательства 

перед семьями, которые участвуют в программе?

Тоторкулов И.И., Министр по делам молодежи Карачаево-Черкесской 

Республики, дал разъяснения по поводу 116 семей в очереди за материнским 

капиталом. Министерство доложило о том, что денежных средств достаточно
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для того, чтобы погасить обязательства в полном объеме, но из этого 

количества семей есть те семьи, которые со своей стороны не выполнили 

свои обязательства, которые прописаны в правилах и рекомендациях 

реализации программы.

" Каппушева Л. И., Г лава регионального исполкома ОНФ в Карачаево- 

Черкесской Республике, выступила с вопросом - что будет с теми, у кого 

возраст достиг 36 лет, и они выпадают из программы, нарушаются ли их 

права в этом случае?

Тоторкулов И.И., Министр по делам молодежи Карачаево-Черкесской 

Республики, напомнил о том, что данная программа является федеральной и 

реализуется в соответствии с теми рекомендациями и правилами, которые 

имеют отношение к ее реализации. В связи с этим Министерство напрямую 

зависит от федерального бюджета.

Гочияев А.Х., Председатель Комитета Народного Собрания 

(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по бюджету, финансам и 

налогам, выступил с вопросом - как быть семьям, которые получили 

сертификаты на руки вовремя, но за время ожидания очереди их возраст 

достиг более 36 лет?

Тоторкулов И.И., Министр по делам молодежи Карачаево-Черкесской 

Республики, дал разъяснения по поводу возраста участников программы, 

сказав о том, что та семья, возраст которой достиг более 36 лет до момента 

получения свидетельства, в соответствии с федеральными нормами и 

правилами в обязательном порядке должна быть исключена из очереди. Если 

семья получила сертификат до 36 лет, то министерство со своей стороны 

погашает те обязательства, которые возникают в отношении этой семьи на 

улучшение жилищных условий. Имеет значение дата получения сертификата 

и сколько на эту конкретную дату было лет человеку.

Председательствующий пояснил, что выделение федеральных средств 

зависит еще и от активности Министерств, в том числе и Министерства
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строительства, Министерства по делам молодежи, поэтому пожелал активнее 

заниматься этим вопросом.

Айбазова Р.К.-Г., Председатель Союза «Карачаево-Черкесское 

объединение организаций профсоюзов» Карачаево-Черкесской Республики, 

выступила с вопросом - контролирует ли министерство оплату сертификатом 

в строящийся жилищный кооператив?

Тоторкулов И.И., Министр по делам молодежи Карачаево-Черкесской 

Республики, дал разъяснения о том, что для того, чтобы министерство со 

своей стороны смогло погасить обязательства в указанном объеме в 

свидетельстве на улучшение жилищных условий, объект должен быть введен 

в эксплуатацию. Министерство не имеет право профинансировать объект, не 

введенный в эксплуатацию.

Председательствующий предоставил слово депутату Народного 

Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики Ласкову С.Ф.

Ласков С.Ф., депутат Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 

Черкесской Республики, выступил с вопросом - повлияла ли Специальная 

военная операция каким-то образом на формирование бюджета республики?

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской

Республики, дал разъяснения о том, что Министерство финансов готово к 

реализации мероприятий, которые установлены на региональном уровне, по 

крайней мере, сейчас.

Ласков С.Ф., депутат Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 

Черкесской Республики, выступил с вопросом - отражается ли Специальная 

военная операция в доходной части бюджета?

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской

Республики, дал разъяснения о том, что сейчас министерство видит 

доходную часть в неполном объеме из-за отсутствия полного объема 

безвозмездных поступлений, субсидий из федерального бюджета.

Кукаева А.У., жительница Карачаево-Черкесской Республики,
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выступила с вопросом - будет ли индексация регионального материнского 

капитала?

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, дал разъяснение по поводу индексации материнского капитала.

Каппушева Л. И., Г лава регионального исполкома ОНФ в Карачаево- 

Черкесской Республике, выступила с вопросом на тему финансирования 

работы градобойной службы в Карачаево-Черкесской Республике. Отметила 

тот факт, что убытки несет не только сельскохозяйственные культуры и не 

только население республики, но и бюджет, так как приходится 

восстанавливать пострадавшие социальные объекты муниципальной и 

республиканской собственности, выплачивать единовременные выплаты, 

если объявлена ЧС. Отметила необходимость принятия дополнительных мер 

по этому направлению. Также Людмила Исхаковна высказала пожелание 

присоединиться всем к проекту «Все для Победы», связанную с поддержкой 

военнослужащих Специальной военной операции.

Председательствующий предоставил слово Председателю Комитета 

Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по 

аграрной политике Хубиеву М.С.

Хубиев М.С., Председатель Комитета Народного Собрания

(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по аграрной политике, 

отметил, что комитет изучал данный вопрос, было много обращений от 

жителей республики. Считает необходимым привлечь к данному вопросу 

частные хозяйствующие субъекты.

Председательствующий выступил с вопросом - разрабатывалась ли 

какая-то программа, с помощью которой можно исключить потери от града?

Хубиев М.С., Председатель Комитета Народного Собрания

(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики по аграрной политике, 

ответил, что такой программы нет, но в прошлом году комитет обращался ко 

всем Главам субъектов совместно с Управлением по градобойной службе, но



11

частные компании отказались от совместных переговоров.

Каппушева Л. И., Глава регионального исполкома ОНФ в Карачаево- 

Черкесской Республике, отметила что градобойная служба является 

федеральной структурой, которой мало кто заинтересован.

Председательствующий поручил по итогу слушаний 

Хубиеву М.С. взять инициативу, провести совместное совещание и 

определиться, в каком направлении должны дальше двигаться.

Айбазова Р.К.-Г., Председатель Союза «Карачаево-Черкесское 

объединение организаций профсоюзов» Карачаево-Черкесской Республики, 

выступила с вопросом - почему повышение оплаты труда работников 

бюджетного сектора ожидается с 1 октября 2023 года, а не с 1 января 2023 

года, когда МРОТ будет увеличиваться? В связи с тем, что прожиточный 

минимум в стране растет очень быстро, как при таких показателях будет 

обеспечено нашим согражданам своевременное повышение заработной 

платы?

Камышан В.В., Министр финансов Карачаево-Черкесской 

Республики, дал разъяснение по поводу МРОТ, отметив, что Министерство 

финансов предусматривает данную сумму в проекте федерального бюджета. 

Председательствующий подвел итоги обсуждения: 

доложил, что все озвученные сегодня решения будут направлены в 

комитеты Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской 

Республики, на заключение к Главе Карачаево-Черкесской Республики и в 

Контрольно-счетную палату Карачаево-Черкесской Республики;

предложил рекомендовать Народному Собранию (Парламенту) 

Карачаево-Черкесской Республики принять проект закона Карачаево- 

Черкесской Республики № 396-VI «О республиканском бюджете Карачаево- 

Черкесской Республики на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 

годов.» в представленной редакции. Данное предложение было поставлено

на голосование.
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Итоги слушаний.

По итогам голосования Народному Собранию (Парламенту) Карачаево- 

Черкесской Республики единогласно рекомендовано принять проект закона 

Карачаево-Черкесской Республики № 396-VI «О республиканском бюджете 

Карачаево-Черкесской Республики на 2023 год и на плановый период 2024 и 

2025 годов» в представленной редакции.

Председатель оргкомитета по 
проведению публичных слушаний Д.Р. Смакуев

Секретарь оргкомитета по 
проведению публичных слушаний


